

schaft klirren zu lassen auf die mannichhafteste Weise, und daß er auch einen gewaltigen Takttritt that, als er über den Tisch weg die geöffnete Dose dem Cantor reichte.

Nathaniel war über diese Auszeichnung so über die Maassen entzückt und erfreut, daß er sogar eines kleinen Manövers vergaß, welches er sonst wohl, wenn ihm eine Dose zum willkommenen Ergreifen einer Briese offerirt wurde, auszuüben gewöhnt war. Wenn man es auf dieser schönen Gotteswelt, pflegte Nathaniel zu sagen, nicht weiter gebracht, als bis zu solch einer leidigen Dorfschulmeisterstelle, nun! Du mein himmlischer Vater! da muß man, wenn man außerdem noch das Ehekreuz und Kinderjoch auf dem Nacken trägt, wohl auf Alles raffiniren und regardiren, und dreist zugreifen, wenn der im Himmel etwas hinhält und bescheert. Und so pflegte er in der Tasche seines Beinkleides einen zinnernen Knopf zu tragen. Offerirte nun irgend ein gutmüthiges Menschenkind unserm hinterlistigen Vorsänger eine Briese, ha! da fuhr der erfindungsreiche Nathaniel erst mit der Hand in die betreffende Tasche, wie um selbige würdig zu reinigen und abzuwischen, ehe sie die geopfertete Gabe in Empfang nähme, eigentlich aber um an den erwähnten zinnernen Knopfe in Daumen und Zeigefinger eine Furche und Hautrinne einzupressen, und sich auf diese Weise geschickt zu machen, eine größere Last Tabak davon zu tragen, als ohne diese Einhöhlung und Versenkung, die er seinen Fingern zugesügt, möglich gewesen wäre, seinem unersättlichen Geruchsorgan einzuverleiben. Dieser kleine Zug ist so bezeichnend für die vollständige Charakterisirung des Nathaniel Schwarzrock, daß er um keinen Preis hier ausgelassen und übergangen werden durfte.

Nachdem er nun also dieses Mal, wie gesagt, ohne Ausübung dieses hinterlistigen Manövers, dennoch weiblich geschmupft, und seine Nase mit dem duftigen Reizmittel nach allen Richtungen in Berührung gebracht, fühlte er sich dergestalt geistig gestärkt und gehoben, daß er Muth gewann, ein Wort an den so überaus gefürchteten Grobian Säuselberger zu richten und ihn folgender Gestalt anzureden.

Er sagte also, wie eben gemeldet, in gehörige Postur sich setzend:

Herr Vetter! Saget mir Eins, denn Ihr müßet

es wissen als Obrigkeit und Ortsvorstand, also saget mir Eins, ist es an dem, daß, wie gesprochen wird, auch in hiesigem Orte eine Agentur für die Auswanderung nach den nordamerikanischen Freistaaten errichtet werden soll, und daß Ihr, mein Herr Vetter Säuselberger, es seid, den man mit diesem Posten zu betrauen gewillt ist? Saget mir dieses, Herr Vetter! und sagt mir zugleich, welches sind Eure Ansichten im Allgemeinen über das ganze Auswanderungswesen, dessen Wichtigkeit, wie man hört, von Tage zu Tage zunimmt? Und würdet Ihr Euch selbst jemals entschließen können, Euren Grund und Boden mit Kind und Regel zu verlassen und dieser elenden Europa, als in welcher man nicht einmal mehr auf die miserabelste Kage, wenigstens ich nicht in meiner geistlichen Qualität, Feuer geben darf, für ewige Zeiten den Rücken zu wenden, abwischend den Staub von Euren Schuhen?"

Solches sprach Nathaniel, und wohl hatte er in seinem ganzen Leben nichts Unzeitigeres und in Bezug auf die angeredete Persönlichkeit Unpaßenderes gesprochen, als in diesem Augenblick. Denn man muß wissen, daß der Dorfrichter ein erbitterter Feind alles Auswanderungswesens war, und daß er mit Händen und Füßen gegen die Errichtung einer Agentur sich gesträubt, und daß er die ihm zur Vertheilung unter die Gemeinde übergebenen Prospective und Preis-courante der verschiedenen Schiffgelegenheiten heimlicher Weise in seinen Ofen geschoben, nachher aber den Empfang mit fecker Stirn abgeleugnet. Hoch schwoh die Hornesader auf seiner Stirn, als er des europamüden Vorsängers dreiste und wohlgesetzte Rede vernahm, mächtig brauste es in seiner Brust, und mit offenem Munde saß er da, schlagfertig und bereit, dem unseligen Cantor die unerhörtesten Grobheiten zu sagen, die noch jemals einem sterblichen Menschen ins unbewehrte Antlitz geschleudert. Das Klirren seiner Sporen, das ihm sonst so lieblich deuchte und seine Stimmung milderte, heute steigerte es seine Wuth; denn wie große Männer zu großen Gedanken und mächtigen Entschlüssen oft unbedeutend scheinende Ursachen haben, so haßte Säuselberger, wie er sich selbst im Stillen zu gestehen pflegte, deshalb namentlich das ganze Auswandererethum so ganz unerhört, weil er zugeben mußte, daß, sei einmal das Schiff bestiegen, es mit dem Tragen von